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Las candidaturas coloradas y batllistas
Es cierto que las circunstancias
marcan los destinos.
Ortega y Gasset, lo explicaba con
formidable elocuencia -al decir-: «yo
soy yo y mis circunstancias, si no
la salvo a ella no me salvo yo».
Para este filósofo madrileño que murió
en 1955, la «circunstancia» es aquello
que forma parte de nuestro mundo, pero
que no hemos elegido: como la fecha
de nacimiento, los padres, el sexo o
el color de la piel. Otra
«circunstancia», no menor, que es
indisoluble a este concepto, es la
que nos salva como una
construcción propia. Esa refiere al
entorno de nuestras realidades y
es la que hemos decidido ser.
Quizá por eso el mensaje individual en
la polít ica debe tomarse como
impropio. En el tema de las
candidaturas, por ejemplo, un perfil de
candidato se logra a partir de dos
construcciones propias: la voluntad
individual y la voluntad de los otros.
Nadie es lo que no quiere ser, y jamás
se llega a liderazgo si antes no hubo
una aceptación colectiva.
Por eso los tiempos que se
avecinan serán momentos de
aceptación, no a una -sino a varias
postulaciones- que, por más
diversidad que comprendan, no deben
dejar de pertenecer al núcleo de
pensamientos tanto del coloradismo
como del batllismo.
Esta muy bien que la suma de estos
actos individuales y colectivos, vayan
abriendo el paso a la conformación de
equipos como constructores de ideas.
Incluso de estas actitudes dependerá
que se mantengan o se bajen
postulaciones. En cualquier caso, y
eso está bastante claro para todos,
el acierto de un partido y hasta de
una coalición, será la defensa de
la diversidad de ideas.
Quizá por eso tenga tanto valor aquello
de que «una buena gestión no gana
una elección, pero no hay mejor
campaña que una buena gestión»,
como lo ha reafirmado insistentemente
el actual ministro de Turismo, Tabaré
Viera, quien además de su rol actual,
antes fue diputado, senador, director
de Ose, presidente Antel y hasta dos
veces Intendente de Rivera.
Ante estos escenarios conversar en
la interna partidaria nos permite
auscultar de qué lado del eje colorado
se van instalando los decisores de las
candidaturas. Dirigentes,
convencionales y militantes van
gestando con sus improntas y
opiniones de contexto, el rumbo hacia
el futuro ciclo electoral.
Mientras unos pretenden pescar en
el balde, y contextualizar a la derecha
como la única opción política colorada,
otros pueden entender esto como un
error estratégico. Varios avezados
dirigentes ya observan que ampliar el
espectro partidario sería lo único que
daría cabida a un mayor espectro de
visiones. El partido debe oficiar como
un paraguas institucional. E Partido
Colorado del «pequeño país modelo»
inspirado por el batllismo y recreado
por Ernesto Talvi, en las elecciones

pasadas, es una realidad vigente.
Pretender que prevalezca la
imagen individualista de algún
colorado aún en las gateras, como
si fuera más un salvador que un
postulante, no es inteligente. La
referencia primaria que muchos están
asumiendo como valoración previa a las
candidaturas, podrían provocar –en la
visión de los dirigentes más veteranos-
«atar el corazón a la razón», no siendo
esa la mejor alternativa cuando se está
en el borde inferior de la capacidad
electoral.
Eduardo Irigoyen García, periodista
y docente, batllista y dirigente político,
decía en un reciente twitter que, «si
Pedro Bordaberry se presenta y gana

la interna del PC, ¿creen que va a
conservar los votos moderados o de
centro (y algunos de centroizquierda
que pueda haber)? Un candidato
demasiado corrido a la derecha hará
que muchos colorados y batllistas opten
por Orsi, que es del MPP, del riñón de
Mujica, pero que se muestra tranquilo,
simpático y moderado.»
Estas afirmaciones son muy gráficas.
Quizá por eso la visualización del
proceso electoral nacional nos va
poniendo a tono ante el desafío de lo
que vendrá. Eso implica o «pescar
adentro del balde» en clara y franca
competencia muy poco centrista, más
bien de derechas, o salir a buscar el
desafío -en tono de coalición-,
haciendo prevalecer lo que somos
por definición: el sello de un
batllismo que cada vez más se
emparenta con la versión
«uruguaya» actualizada de la
filosofía política.
Y nos guste o no, el Frente Amplio
trabajó mucho estos espacios. De
casualidad no se logró esta opción
que hoy se llama «Yamandú Orsi»,
y que proviene de un Canelones
batllista, que se autodefine además de
rural, con una fuerte impronta
metropolitana y ciudadana.
Téngase en cuenta que la Ciudad de la
Costa, en este contexto, es el lugar de
mayor crecimiento espontáneo no sólo
de Uruguay, sino uno de los más
destacados de América Latina. Ningún
lugar creció tanto demográficamente
como esta región de Canelones. Y eso
es Orsi. Allí los rasgos del uruguayo
medio prevalecen y permiten trasladar
esa idea de batllismo que les sirve para

conjugar los aspectos moderados que
alguna vez representamos desde
nuestro partido. Por allí hay una
brecha que al límite a comunistas y
emepepistas.
Tener estos extremos claros y en
cuenta, podría permitirnos dilucidar
mejor la forma de trabajar en base
al batllismo como ideología, con
ascendencia hacia lo
metropolitano, donde el Frente
Amplio consolidó su poder. Haber
cedido -por abandono- al nicho duro
colorado los espacios que alguna vez
ocupamos los seguidores de la
socialdemocracia y el estado de
bienestar, fue un error. En buen
romance, y yendo a la campaña
anterior: hay que ocupar el lugar del
«país modelo» de don Pepe, el mismo
que ensayó Ernesto Talvi cuando su
candidatura. Desnivelar la paridad
electoral es el desafío.
Y como esta no es una tarea menor,
yendo al concepto inicial de esta
columna, –gestión, trayectoria,
ideología e imagen pública, serán
–no se tenga dudas- el punto inicial
de las cosas que debemos definir
como batllistas. Eso son ideas.
Personalmente creo que quizá no sea
la ahora de que los candidatos
anuncien sus propias candidaturas,
pero sí es el momento para que
todos los demás, los que no somos
candidatos a nada, hablemos
alzando nuestras voces sobre las
ideas y quien debería ser el
elegido para concretarlas.
El batllismo es clase media, igualdad
de oportunidades, educación, acceso
a la cultura formal y no formal. Es el
fútbol del domingo, el asado, los
ravioles, la defensa del salario y el
precio de la vida cotidiana. Por ahí
pasa el sentido republicano de las
cosas.
Las instancias que vienen serán de
convencimiento. Para lograrlo la
opción no es una sola pero las ideas
deben estar predeterminadas y
acordadas.
Sentirse representado y hacer gobierno
son cosas diferentes. El desafío de
aquí en más será definir la idea,
encontrar al candidato, y no
cuestionarnos la legitimidad de la
lealtad institucional, política y
personal, de mantenernos como
parte de una coalición que,
aunque imperfecta, nos enseñó
que se puede cohabitar en un
contexto de diferencias.
El cambio buscado es mucho más
cultural que otra cosa, Asumamos que
eso demandará el inexorable paso del
tiempo.
Como tantas veces lo dijo Tabaré
Viera, era necesaria una mesa de
diálogo a nivel de la coalición, tanto
como  seguir construyendo desde ese
ámbito la ampliación de la agenda de
la coalición. Los hechos le dan la
razón, y son la prueba de que hay
debilidades que aún no fueron
superadas.
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Daniel MANDURÉ
Ex Edil del Partido Colorado por Montevideo

El Partido Colorado está pasando,
desde ya hace un buen tiempo, por
un difícil momento. No seríamos
honestos con nosotros mismos al no
reconocerlo y asumirlo.
Esta situación no es producto de la
casualidad. Un partido acostumbrado
a gobernar, un partido de mayorías,
fuerte, que se ve disminuido en lo
electoral.
Son muchos los factores que lo
llevaron a eso. No creo que sea
necesario insistir o profundizar en lo
que ya todos conocemos. Las
coyunturas externas que llevaron al
país a una profunda crisis, fue uno
de esos factores. Le terminaron
pegando duro al partido de gobierno
y a pesar de haber encontrado la
salida que salvo al país, se terminó
pagando un alto costo político, en
buena parte por no haber comunicado
adecuadamente todo lo que sucedió.
Pero tampoco podemos dejar de
señalar los errores políticos propios,
algunos reiterados en el tiempo. Las
dif icultades e incapacidades
importantes al momento de la
renovación. Los intentos de
liderazgos que aparecían como
renovadores pero que no prosperaron,
que decepcionaron, frustraron y
desconcertaron a quienes volvían a
creer. Esas dificultades para recobrar
en lo interno un abanico de diferentes
opciones que lo nutran desde lo
ideológico, con una raíz común pero
que le ofrezca a la ciudadanía de
variantes y alternativas, como
históricamente tuvimos.

Constructores de la república

A pesar de todo seguimos creyendo.
Asumimos el difícil momento, pero
seguimos confiados. Porque es
imposible dejar de creer en el partido
que construyó la república. Con ese
espíritu reformista y de gran
sensibilidad social, que lo llevó a ser
el escudo de los más débiles y gran
defensor de la clase media.
El partido de las 8 horas, de los
derechos civiles de la mujer, de la ley
de divorcio, de las pensiones a la
vejez y de invalidez, de los consejos
de salarios, el de la defensa de la
laicidad. El partido que crea por ley
los liceos departamentales y la
escuela de arte y oficios, la que diera
paso luego a la Universidad del
Trabajo. El de las escuelas de tiempo
completo y el de la creación de los
centros CAIF. El que construyó las
principales plazas y parques en toda
la República. El que construyó la
rambla y delineó las principales
avenidas. El último partido que supo

El Partido Colorado, el futuro,
la coalición y los oportunistas

transformar la educación con la
formidable reforma impulsada por Rama
y la seguridad social.
Creemos en ese partido, que mantenga
su esencia, sus principios, sus ideales,
pero también aggiornado a los nuevos
tiempos, porque el Uruguay de hoy no
es el Uruguay de hace más de 100
años.
Es difícil no haber nacido en el país y
sentirse, aunque más no sea, un poco
batllista. No hay sector en la vida del
país que no tenga el sello del partido
de Don Pepe.
Ese partido socialdemócrata,
republicano, laico, de libertad y de
justicia social que todos anhelamos.

La crítica y el oportunismo

No queremos un partido monocorde,
donde se escuche una única voz, donde
se confunda unanimidad con unidad.
Queremos un partido unido en la
diversidad. Un partido contestatario y

crítico, hacia adentro y hacia afuera. Un
partido firme al momento de tomar
decisiones, pero tolerante y respetuoso
con la opinión del otro.
Ese derecho a criticar es un imperativo
ético. El barrer debajo de la alfombra
no aporta ni contribuye. Asumir esa
crítica para avanzar forma parte
también de la madurez y la
responsabilidad.
Pero no cualquier crítica, la que
embarra la cancha, la del oportunista,
sino la crítica con fundamento, la que
ilumina el camino y que enriquece.
No todas las críticas que escuchamos
suman, no todas aportan ni todas
contribuyen.

Este es un país donde todos nos
conocemos. Conocemos al que en el
acierto y en el error se maneja fiel a
sus principios y con coherencia y a
quien una y otra vez vive dando
volteretas en el aire. Pegan desde
afuera y diría que es normal que se
haga, son las reglas de juego, la crítica
del adversario que aprovecha el
momento.
Pegan, los que se fueron, sin la fuerza,
el valor, ni los votos para pelear donde
deben pelearse los partidos, adentro.
Pegan quienes parados en la puerta aún
ni ellos mismos saben dónde están.
Pegan los que se dicen adentro pero
que creemos que le hacen mandados
a los de afuera.
Algunas críticas se respetan, otras, no
son creíbles, huelen a oportunismo.
La crítica debe ser bienvenida, pero no
la que proviene del despecho, la de la
soberbia, la omnipotencia, la del
iluminado que todo lo sabe, la de quien
con dedo acusador señala al otro pero

que las huellas que dejó en su pasado
muy reciente desnudan sus
debilidades, incoherencias y hasta la
carencia ética de sus planteos.
La crítica auténtica debe darse desde
la humildad.

La coalición, una nueva mirada

Las coaliciones vinieron para quedarse,
no solo en Uruguay, en el mundo.
En algún momento diversos partidos,
muy diferentes entre sí, con un
propósito electoral, vieron que, para
ganar, debían formar una coalición. Le
dieron cierta formalidad orgánica y allí
surgió el Frente Amplio. Un

conglomerado de más de 20
agrupaciones, muchas de ellas, las de
mayor peso en lo interno, aún
convencidas en que la lucha de clases
es la salida. Esos grupos que, con una
mirada prehistórica, siguen apostando
a la lucha del proletariado. Culpando al
capitalismo de todos los males, pero
mamando de su teta.
Por otro lado, otros partidos vieron que
para gobernar y llevar adelante un
proyecto de país diferente al que nos
gobernó los últimos 15 años debían
realizar acuerdos concretos en temas
fundamentales. Como sucede en buena
parte de Europa.
Coalición donde sus integrantes, sin
fagocitarse, sin abandonar su identidad,
pero con lealtad, sepan cumplir con los
compromisos asumidos, los que
algunos parecen olvidar. ¿Esto es
posible? Si, es posible.
El funcionamiento de los partidos
descansa en la necesidad de llegar a
acuerdos, de lograr consensos, entre
partidos que no son idénticos, ni lo
serán y es fundamental que así sea,
pero que deben tener la suficiente
inteligencia, grandeza, humildad y
madurez política para acordar.
Acordar y luego cumplir. Adaptarse a
los nuevos tiempos, abrir la cabeza,
desapolillar conceptos, reciclarse.
Hay un doble compromiso ético, el de
la lealtad asumida con la coalición
republicana y fundamentalmente el
compromiso con nuestros propios
principios e ideales. De la fortaleza de
esto último dependerá en buena medida
la suerte futura de lo primero.
Los principales dardos que lanzan los
detractores de la coalición es la pérdida
de identidad, cuando eso es falso. Un
partido o sector político puede, como
ha pasado, perder identidad o
desdibujarse sin la necesidad de estar
formando parte de una coalición de
gobierno.
La coalición necesita de partidos
fuertes, en especial de un Partido
Colorado fuerte, con perfil claro,
marcando diferencias y «golpeando la
mesa» cuando sea necesario pero que
también busque equilibrios y puntos de
encuentro.
Sin oportunismos ni especulaciones,
con responsabilidad institucional.
Hoy el Partido Colorado, no necesita
un precandidato, necesita varios, que
reflejen la natural y necesaria diversidad
interna. Todos ellos con el peso sobre
sus espaldas de una rica historia que
los exige pero con la mirada siempre
puesta en el porvenir.
Estamos confiados, como
constructores de la república: los
colorados lo podemos hacer mejor.
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Ricardo J. LOMBARDO
Periodista. Escritor. Contador. Fue Diputado

y presidente de Antel. Presidente Ejecutivo de la Comisión
Administradora del Field Oficial (Estadio Centenario)

«El batllismo es una cáscara» dijo el
ex ministro y senador Ignacio de
Posadas en una entrevista realizada
por el periodista Gabriel Pereira en su
programa  «En la mira».
«Culturalmente sí, hay un resabio
batllista» agregó después ante la
repregunta de si en realidad, en el
Uruguay, no seguimos siendo todos
batllistas.
Este tipo de referencia aparece cada
vez que se discute el tema del Estado
y su responsabilidad frente a los
problemas básicos de nuestra
sociedad de hoy.
Que se atribuya al batllismo como
filosofía o como forma de gobierno, los
padecimientos de nuestro tiempo es,
si  se dice de manera bien
intencionada, un error. Si no, es una
canallada.
Los sectores más conservadores
siempre vieron al batllismo con mucho
resquemor. De hecho, las mayores
luchas de José Batlle y Ordóñez fueron
contra estos grupos que se opusieron
férreamente a sus reformas sociales.
El estado fue el gran instrumento que
el batllismo utilizó para impulsar la
economía, redistribuir el ingreso y
crear ciudadanía a través de la
educación y de poner al alcance de
todos los servicios básicos.
Fue ese estado el que realmente
construyó la república.
¿Por qué se la emprende contra él hoy,
tantas décadas después?
Porque el estado ha dejado de
funcionar como debería hacerlo.
Primero la autocrítica.
En la sucesión de gobiernos
colorados, el estado se fue convirtiendo
en una especie de botín político, que
promovía el clientelismo o prebendas
a sectores económicos afines. Aún hoy
esa práctica se considera prioritaria,
creyendo que eso es el poder y así se
hace política.
Después la crítica.
Desde los sectores más
conservadores siempre se buscó quitar
influencia al estado en la creencia de
que tenía una especie de gradientes
encontrados con el mercado. Se creía
que, inevitablemente, achicar el estado
significaba dejar más espacio para la
inversión privada, el desarrollo
empresarial y el crecimiento
económico. Olvidaban que eso solo no
alcanza para acercar la igualdad de
oportunidades a todos a través de la
educación, el trabajo y sobre todo
alejarlos de los males que trae la
pobreza y la indigencia.
Cada tanto, cuando se habla de las
dificultades que tiene el país por
resolver el tema de la pobreza dura,
de la educación decadente, o de la

Detonando al batllismo
ineficiencia generalizada, se recurre al
lugar común de echarle la culpa al
batllismo y a su concepción del estado
benefactor.
Pero los mismos  que hacen esas
críticas desde los sectores más
conservadores, son los que cuando les
toca ser gobierno, promueven la
ineficiencia de las organizaciones
estatales escatimándole recursos,
nombrando a su frente a personas sin
preparación, simplemente porque

arrimaron unos votos a las listas
ganadoras en alguna parte del país.
Mientras tanto, desde las antípodas,
aunque se proclame cierta cercanía
ideológica con el batllismo, la realidad
ha demostrado que los sectores
marxistas o afines, han promovido una
especie de corporativismo en las
empresas públicas donde los sindicatos
prácticamente se disputan el poder con
las autoridades designadas por la vía
democrática, más allá de los temas
inherentes a los trabajadores como
tales. Si las empresas son públicas es
porque son de todos y deben ser
regidas por autoridades que nos
representen a todos, y no a minorías
que se apropian de un poder fáctico que

no les corresponde. Quizás sean
reminiscencias de la máxima leninista
«todo el poder a los soviets». Pero no
solamente ese sistema ha demostrado
que no funciona, sino que la mayoría
de los uruguayos no lo queremos. Así
que acusar al batll ismo de los
problemas de hoy y de las falencias del
estado contemporáneo es, al menos,
un absurdo.
Ojalá hoy el país pudiera contar con un
estado como lo concibió Batlle y

Ordóñez, de funcionamiento eficiente,
de impulso a las actividades
productivas, de igualdad de
oportunidades, de una educación
avanzada, de calidad y bajo costo en
los servicios básicos producto de
administraciones bien concebidas y
desarrolladas.
Lo peor es que los propios sedicentes
batllistas de hoy, en la pérdida de brújula
que experimenta el Partido Colorado,
parecen convertirse en los más
antibatllistas.
No solo por el anacronismo de los más
ancianos que mantienen las prácticas
electoralistas de otros tiempos, sino
porque hay algunos miembros de las
nuevas generaciones que  parecen creer

que el mundo empezó el día en que
nacieron.
Da mucha pena oír entre los jóvenes
convencionales que se integraron hace
algunas semanas al Partido Colorado,
críticas a José Batlle y Ordóñez o a
Luis Batlle Berres,  mientras idealizan
a viejos adversarios del batllismo.
Es como una especie de síndrome de
Estocolmo que padecen, sin advertir
que están sentados sobre un
valiosísimo instrumento político,

social, cultural y económico, que no
tienen derecho a estrellar contra el
muro el primer día que le facilitan el
volante. Y que su verdadero rol es el
de actualizarlo a las realidades de
nuestro tiempo y del próximo,
manteniendo esos valores que son
propios del batllismo y que la sociedad
toda ha incorporado al ser nacional.
Entre unos y otros, parecen
empeñados en detonar al batllismo
como fi losofía, esti lo de vida,
concepción republicana y sistema de
valores.
No lo lograrán.
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Ronald PAIS
Abogado. Periodista. Fue Diputado,
Senador y Director de UTE

Si un poder divino congelara el tiempo
por un momento y pudiera tomar
decisiones para encaminar nuestro
país en una senda de progreso,
oportunidad, esperanza y confianza
seguramente se haría esa pregunta.
Por dónde empezar en un país donde
la formación cívica de los ciudadanos
es paupérrima y se está muy lejos
de concientizar el rol fundamental en
la defensa de la Libertad que nos
corresponde a cada uno de nosotros.
Por dónde empezar si un gran
porcentaje de las dos últ imas
generaciones de padres han preferido
educar a sus hijos solo respecto a
sus derechos pero no en cuanto a sus
responsabilidades.
Por dónde empezar cuando hombres
o mujeres de 40 años aún viven en la
casa de sus padres, usufructuando
comida, ropa limpia y abrigo mientras
piensan solamente en sí mismos y
en su bienestar. O cuando no,
apresuraron un matrimonio o
«juntarse» con una pareja con la que
se fueron a convivir pero antes de
haber transcurrido un año todo se fue
al tacho y los viejos los ven regresar
para que los o las cobijen de nuevo
pero no únicamente a ellos o ellas
sino también a sus cuitas y a sus
mambos del fracaso.
Por dónde empezar con la mitad de
un país que enfoca la política
sintiéndose parte de una hinchada
futbolera y vota cegada por su
fanatismo aún en contra de aquello
que lo favorece, como ocurrió con la
LUC.
Por dónde empezar en una Sociedad
en las que muchas mujeres han
renunciado a cumplir cabalmente con
el rol en el que verdaderamente son
insustituibles: el de madres.
La escuela y la educación formal son
complementos, la verdadera
educación está en el hogar. Allí se
aprende lo que está bien y lo que está
mal y en esa enseñanza la intuición
y la influencia de la madre son
insustituibles, sin que esto signifique
menospreciar lo aportes del padre.
Por dónde empezar con energúmenos
que ven a los partidarios de un equipo
deportivo rival como enemigos y en
esa demencia son capaces de matar.
Por dónde empezar si se le pregunta
a los niños que quieren ser cuando
sean grandes y responden que
futbolistas o narcotraficantes.
Por dónde empezar cuando uno o
más funcionarios públicos son
capaces de sabotear el servicio que
su alta función les impone si el
gobernante de turno no es de su
preferencia política, sin ver que con
su actitud al que más perjudican es

a otro Juan Pueblo, seguramente
menos favorecido que ellos.
Es fácil percibir que vivimos la época
del narcisismo incontrolable donde lo
más importante no es captar lo qué
pasa alrededor sino sacarnos la selfie
para luego estar horas acariciándonos
el ego.
Por dónde empezar cuando se habla
de la importancia de cuidar el mundo

porque es el único hogar que tenemos
y se tira basura por la ventanilla del
vehículo o en el jardín del vecino, se
dañan o destrozan los monumentos
públicos, se siembra la playa de
desperdicios, se mata a la poca fauna
autóctona que tenemos, se arrasan los
bosques nativos y se contamina el
agua.
Por dónde empezar convenciendo a los
montevideanos que nuestra capital
podría ser la más hermosa de
Sudamérica pero que para ello es
necesario adherir a otro proyecto muy
distinto del actual. Y en todo caso,
reconociendo que TODAS las obras
importantes de esta ciudad puerto:
avenidas, parques, rambla costanera,
accesos y grandes monumentos fueron
construidos antes de los últimos 35
años y que ninguna renovación
importante se ha hecho desde

entonces. Por dónde empezar para que
quienes menos tienen puedan vivir
dignamente pero no por dádiva sino por
contrapartida de su esfuerzo y trabajo.
Por dónde empezar para que una oficina
o un comercio comiencen a trabajar en
el horario que corresponde, que el
transporte colectivo pase puntual en su
recorrido, que la cajera de un
supermercado sepa las tablas de

multiplicar o al menos sumar y restar,
y que los maestros y profesores sepan
que su labor es enriquecer la mente de
niños y jóvenes para que tomen las
mejores decisiones y no adoctrinarlos
con sus propias ideas.
Ortega y Gasset, en su libro «La
Rebelión de las Masas» hace casi 100
años, habla del «hombre-masa», (sin
ninguna connotación sexual, sino
como sinónimo de «ser humano»), y
dice:
«No se trata de que el hombre-masa
sea tonto. Por el contrario, el actual es
más listo, t iene más capacidad
intelectiva que el de ninguna otra época.
Pero esa capacidad no le sirve de nada;
en rigor, la vaga sensación de poseerla
le sirve sólo para cerrarse más en sí y
no usarla. De una vez para siempre
consagra el surtidor de tópicos,
prejuicios, cabos de ideas o,

¿Por dónde empiezo?
simplemente, vocablos huecos que el
azar ha amontonado en su interior, y
con una audacia que sólo por la
ingenuidad se explica, los impondrá
dondequiera. Esto es lo que en el
primer capítulo enunciaba yo como
característico en nuestra época: no
que el vulgar crea que es sobresaliente
y no vulgar, sino que el vulgar
proclame e imponga el derecho de la
vulgaridad o la vulgaridad como un
derecho.»
Por dónde empezar si las minorías
cuyo deber es representar y orientar
a las mayorías tratan de mantenerse
en el confort de lo políticamente
correcto y no se enfrentan a la mentira
y al complot permanente de las
fuerzas que quieren destruir nuestras
bases democráticas.
No sé cómo respondería esta
divinidad todas estas interrogantes,
pero lo que sí sé es que si nosotros
no empezamos a cambiar las cosas,
el deslizamiento a la barbarie es
inevitable.
Como también dice Ortega y Gasset:
«El viajero que llega a un país bárbaro
sabe que en aquel territorio no rigen
principios a que quepa recurrir. No hay
normas bárbaras propiamente. La
barbarie es ausencia de normas y de
posible apelación»
¿Lo que digo se entiende como una
crítica a nuestro actual Gobierno? No
lo es. En poco tiempo se han hecho
cosas importantes y seguramente
otras se harán pero también hay
algunas de enorme importancia que
debieron hacerse y de ello ya me he
ocupado en otras columnas.
La problemática que hoy encaro no
implica solamente al Gobierno,
implica a la Sociedad toda y por tanto
nos involucra, indicándonos que tanto
nuestras acciones como nuestras
omisiones tienen consecuencias. Hay
que abandonar la comodidad del «no
te metás» o del «para eso los voté»,
para decir lo que hay que decir y hacer
lo que hay que hacer. A toda hora y en
todos lados
Hay que cambiar la crítica tribunera y
quejosa por jugarse más en la acción.
Hay que rodear a quien le veamos
condiciones para portar la bandera y
no esperar que ese u otro hagan lo
que debemos hacer con nuestra propia
decisión.
Cambiar se puede si empezamos a
hacerlo.
Tal vez así frenemos ese odiado
deslizamiento a la barbarie que no
parece tan lejano.
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Jorge LEIRANES
Periodista. Escritor

Fragmentos de La Conjura de
Cándido y Tartufo [Edición en
desarrollo].

Las principales fuerzas en pugna
comenzaban a delinearse en el
firmamento nacional. Con anterioridad
al surgimiento de la logia militar, el 30
de abril de 1964, el Coordinador
[alianza estratégica de los grupos
insurgentes] se convertiría en una
organización político-militar y aprueba
un documento de la pluma de Raúl
Sendic titulado, «Ningún cordero se
salvó balando» y firmado al pie, con
una clara consigna, «Ármate y
espera». En los siguientes días, en
forma de pasquín clandestino, se le
dio al escrito una extraordinaria
difusión, en el ámbito laboral y
estudiantil. El éxito de esa furtiva
práctica comunicacional habría de
hacerse luego muy habitual [una hoja
plegada al medio prolijamente impresa
a mimeógrafo denominada Carta de
los Tupamaros] para arengar con una
predica sagaz y reiterando
machaconamente una aviesa frase,
¡Mata un Policía y te convertirás
en héroe!
El 11 de marzo llegaba una nueva
marcha de los cañeros de Bella Unión,
acompañada de su parafernalia ya
tradicional, y el 11 junio, tres cañeros
asaltan el Banco de Cobranzas y
luego de un tiroteo se alejan con medio
millón de pesos. La sucursal estaba
situada en la planta baja del edificio
en el que estaba refugiado Sendic, en
la clandestinidad desde el 1º de
agosto del año anterior.
El último martes de ese junio, es
detenido y procesado un desconocido
José Alberto Mujica Cordano, de 29
años de edad, al pretender robar a un
pagador, los sueldos de los
trabajadores de Sudamtex. Los ocho
meses que estuvo privado de la
libertad, por intento de rapiña en la
cárcel de Miguelete, iban a ser su
primera prisión importante.
Anteriormente sólo tenía registradas
algunas «entradas»  en la comisaría,
por el robo de flores, que luego vendía
en las feria del Cerro  como producidas
en la huerta de su madre. Pero, ya
para entonces egresaba instruido,
mejor formado en la academia del
malevaje, de los balandras y batidores,
y volvía a sus flores. Iba a ser recién
en 1967 que José Mujica ingresa al
MLN como colaborador, junto a David
Melián, relacionando a la
Organización con algunos elementos
vinculados al contrabando.
El lunes siguiente a la fundación de la
camaril la militar el vocero del
herrerismo, El Debate, parecía cobrar
nuevos bríos. Luego de arremeter -sin
mucho sustento, pero con
desmesurado empeño- contra el

Ejecutivo colegiado, promoviendo
formas autoritarias; decía en su
columna editorial del 31 de agosto, «El
gobierno Ubede [de su mismo partido]
carece de sentido de patria; de
historia y de vida. Faltándole esas
tres cosas, ejercer el poder
debidamente, resulta poco menos
que imposible. En todo caso frente
a un Poder Ejecutivo anodino y
débil, queda demostrado que
andamos a trasmano de la época,
que no es así como nuestro país

logrará un mejor futuro. El gobierno
ubede es una parodia del poder y
lo seguirá siendo a medida que
desborden los problemas, que
crezca la marea social…»  y
alentando nuevas intentonas golpistas,
el matutino blanco -en lugar destacado
de su página editorial- transcribía el
discurso de José Antonio Moreno
González, ex embajador del Paraguay
en Montevideo, al cumplirse diez años
del golpe del 8 de Mayo, que entronizó
al dictador Alfredo Stroessner.
Ensalzando hasta el hartazgo la figura
del mandatario, decía Moreno:
«…gobernante visionario, estadista
educado en la escuela del
patriotismo, que conoce los resortes
más sensibles del espíritu dinámico
(…) presenta al mundo exterior una
nueva fisonomía paraguaya,
signada por la paz, la armonía, el
orden (…) para que el mundo en
general, y la comunidad americana
en particular, tome nota de una
presencia robusta, la del Paraguay,
país que por la gravitación de su
propio impulso, asume papel
preponderante en el escenario

americano, y hasta se muestra
capaz de ofrecer el modelo de una
postura realista y sin concesiones,
en esta encrucijada del momento
americano».
                            «Juro respetar y
obedecer la logia y servir a mi
patria»
    Había comenzado su andadura el
clan militar, las ceremonias de
iniciación se repetían una tras otra en
las diferentes unidades. El rito de paso
que cada oficial debía efectuar para ser

admitido, consistía en prestar
juramento delante de la bandera de
artigas, en el cual los iniciados se
comprometían a servir al Ejército, pero
obedecer las directrices de la
organización.
Según testimonios vertidos por
Ballestrino a Diego Achard y guardados
en el Archivo Cámpora, «…todo estaba
signado por un simbolismo de patria
muy hondo. Nosotros antes que en
la democracia pensábamos en la
patria».
La jura radicaba en proclamar
solemnemente, un escueto, pero bien
significativo texto, «Juro ante la
bandera del General José Gervasio
Artigas respetar y obedecer la logia
militar y servir a mi patria». Se
dispusieron en círculos concéntricos,
batallones, compuestos por los
miembros del círculo, por lo regular a
las órdenes de coroneles. Los lugares
de reunión eran los casinos militares
de los cuarteles y los lugares de
mando, en los propios despachos.
A los fundadores, Aguerrondo, Tanco,
Queirolo y Ballestrino, se sumaron a
continuación Esteban Cristi, Eduardo

LAS RAICES DEL GOLPE MILITAR

El país rumbo al despeñadero
Zubía, Julio Vadora, Abdón
Raimúndez, Boscan Hontou, Julio
César Rapela, Iván Paulos los que
rápidamente empezaron a tener
mandos. Dice Ballestrino, en su
testimonio, que «No se compartía la
acción política, queríamos una
mayor incidencia del Ejército en
la conducción política del estado»
-¿Pensaban en la posibilidad de dar
un golpe? Inquirió el periodista.
«Posiblemente se pensara… pero
no estaba en los planes. (…)
Nueva intentona del general
Aguerrondo
Puede que por ese entonces no
estuviera en la agenda, el golpe, pero
no pasó mucho para que el Jefe de la
región militar Nº1, general Aguerrondo
–de quien Ballestrino decía que «era
un tipo de mentalidad germánica
en lo militar» volviera por sus fueros,
ya ahora como presidente la logia
secreta.
Durante la presidencia del Consejo
Nacional de Gobierno,  de Alberto
Héber Usher, en 1966, el general Liber
Seregni, de origen batllista cuenta un
episodio, poco conocido -que los
escritores Blixen y Lessa refieren en
sus libros- respecto a cómo [Seregni]
le dio un decidido ultimátum al general
Mario Aguerrondo Tallac [ascendido en
1964] cuando éste estaba pergeñando
un golpe de Estado, junto al general
Pablo Moratorio, entonces ministro de
Defensa Nacional.
Conocido el incidente en el seno de
la mayoría de gobierno, se produjo un
cruce inesperado con consecuencias
poco comunes. A raíz de una
ceremonia en un cuartel, el Presidente
del Colegiado, Alberto Héber, invitado
en representación del gobierno, al
saludar a los generales formados y
alineados, estrecho la mano a cada
uno de ellos, evitando hacerlo a
Seregni y al general Santiago Pomoli
[blanco independiente] que estaban
uno junto al otro.
El hecho para nada pasó inadvertido.
A más de crear un confuso alboroto,
dio lugar al reclamo de los agraviados
ante un Tribunal de Honor. Ante lo cual
-y habiendo sido la sentencia,
favorable a los dos oficiales- el
presidente Héber se vio forzado a pedir
excusas por el singular menosprecio.



Nº 678- Lunes 3 de abril de 2023 EDICION DIGITAL

7

Insiste en decir Robert Silva, docente,
abogado y presidente del CODICEN,
que «para que aquello de que [una
mentira repetida 1000 veces se
convierte en verdad], no se concrete,
corresponde dejar en evidencia cual
ha sido la participación efectiva en el
proceso de transformación educativa
que el país lleva adelante.»

Con ese norte el referente colorado
que en sus antecedentes registra
haber sido asesor de Germán Rama
(docente y reformista educativo) y
representante sindical en la
enseñanza durante el gobierno del
Frente Amplio, ha destacado
repetidamente que, «esta reforma
educativa es un proceso colaborativo
y de participación que está
concretando cambios en materia
curricular (qué, para qué y cómo
enseñar) que la educación precisaba
y que efectivamente se está
desarrollando para bien del país y de
su gente.»
Los ejemplos del proceso
reformista
Con el fin de ordenar el proceso de
información acerca de la reforma que
se implementa, y siguiendo la

premisa de que «dato mata relato»,
Robert Silva ejemplificó en 14
instancias los rasgos participativos de
un proceso de cambios, en donde el
«qué, para qué y cómo enseñar», dejan
de ser una utopía para transformarse
en las claves reformistas como las
marcas de cambio histórico que dejó
atrás el espacio de las buenas
intenciones del Uruguay sesentista.
1) Mesas de consulta a referentes:
entre julio/noviembre/2021. (G. Frasca,
G. Moratorio, R. Read, A. Vásquez,
Mónica Silva, N. Jodal, Isabelle
Chaquiriand, R. Opertti, Juan Miguel
Petit, L. Folgar, P. Mosera, M.
Inthamoussú, Natalia Trenchi).
2) Mesas de trabajo con más de 40
participantes (noviembre 2021 y junio
2022):
Mesa 1 – Representante Partidos
Políticos
Mesa 2 – Representantes ámbito
educativo – académico
Mesa 3 – Representantes ámbito social
– productivo
Mesa 4 – Representantes ámbito
prospectivo.
3) Grupos de trabajo con
representantes de primaria ,
secundaria, UTU y formación docente
(28 docentes de educación inicial,
primaria, secundaria, UTU y formación
docente) para elaborar un primer
documento preliminar de Marco
Curricular Nacional.
4) Consultas masivas y encuestas
públicas a docentes, estudiantes y
familias de la educación pública en las
que participaron miles de personas
(13.000 docentes, 49.000 estudiantes,

56. 000 referentes adultos, más 17.430
familias) desde julio/2020 a julio/2022.
5) Asambleas Técnico Docentes
(ATDs) en los centros educativos de
todo el país en forma simultanea para
considerar la propuesta de Marco
Curricular Nacional el 28 de abril de
2022 con la participación de más de 50
mil docentes de todos los niveles
educativos.
6) Luego de las mismas se convocó a
las Asambleas Nacionales de
delegados de las ATD de educación
inicial y primaria, secundaria y UTU con
la participación de más de 300 docentes
delegados electos para considerar la
propuesta de Marco Curricular Nacional.
7) Equipos de trabajo de toda la ANEP
para la elaboración de las
Progresiones de Aprendizaje los que
estuvieron integrados por decenas de
docentes en consulta con referentes de
otros ámbitos técnicos nacionales para
la concreción de un documento en clave
inclusiva.
8) Constitución de nuevos equipos de
docentes para la elaboración de
programas educativos con referentes
de todos los subsistemas educativos y
de las ATDs convocadas al efecto con
la participación de más de 100 docentes
(Desde julio 2022).
9) Nueva convocatoria a las ATDs en
todos los centros educativos del país
en forma simultanea para opinar y
generar aportes con la participación
de más de 50.000 docentes. Se
realizaron el 9 de noviembre en UTU, el
10 en secundaria y el 18 en primaria.
10) Nuevas asambleas nacionales
de ATDs educación inicial, primaria,

«DATO MATA RELATO»

Los twitter de la reforma educativa
secundaria y UTU con más de 300
delegados de todo el país para
generar aportes finales respecto de
los documentos curriculares
elaborados (Noviembre de 2022).
11) Antes de culminar el proceso
solicitud de aportes a las
entidades representativas (Partidos
políticos, Confederación de Cámaras
Empresariales, PIT CNT, Federación
Rural, UDELAR, UTEC, Academias
Científicas, Asociaciones y entidades
privadas de educación, entre otras)
12) Encuentros con la ciudadanía
«Cara a Cara» en clubes sociales y
deportivos donde referentes de la
ANEP recibieron comentarios, aportes
y preguntas de asistentes (30 eventos
en todo el país con una participación
que superó las 5000 personas entre
mayo y diciembre de 2022).
13) Convocatoria a las ATDs
Nacionales a inicios de 2023 y en
el marco de su nueva constitución se
les consultó respecto de los
cambios en la educación media
superior (Bachilleratos), lo que
continuará a futuro en función de la
hoja de ruta aprobada.
14) Nuevas mesas de trabajo que
se están convocando (desde marzo
2023) para deliberar y recibir aportes
en relación con los cambios
curriculares que se desarrollarán
en 2024 en el segundo ciclo educativo
(3ero a 6to de primaria) y en el
Bachillerato de secundaria y UTU.

En un hilo de twitter Ope Pasquet
marcó distancias y errores de la
columna del domingo en El País de
Pedro Bordaberry, sobre el aborto y
la eutanasia. Todo apuntó hacia el
aborto y la presunta opinión de Batlle
y Ordóñez sobre este tema. En ese
mismo hilo la abogada Margarita
Machado, integrante del CEN
colorado, también expresó: «La frase
de JBO menciona a madres, que por
miedo de enfrentar a los prejuicios
religiosos sobre niños ilegítimos, se
quitaban la vida. No habla de la
despenalización del aborto, ley que
Bordaberry cuestiona. Y no lo hace
por batllista, sino por católico.»
Del Twitter de Ope Pasquet: Batlle
y Ordóñez nunca opinó sobre el
aborto, ni a favor ni en contra. No
cabe adjudicarle ninguna posición en
este asunto, porque él no la expresó.
Luchó sí, toda su vida, por los
derechos de la mujer y del niño, y el
batllismo hizo suya esa lucha. Pero
nunca fue bandera de Batlle, ni de su

partido, mandar presa a la mujer que
abortara, y es de eso que se trata. Hoy
la ley permite, en ciertas
circunstancias, la interrupción voluntaria
del embarazo (IVE), pero nadie festeja
los abortos, ni los promueve.

El punto es que la ley penal no es la
herramienta adecuada para enfrentar el
problema del embarazo no deseado, y
todos lo sabíamos; por eso no se
aplicaba. Antes de la ley de IVE los
abortos se estimaban en miles por año;
los procesamientos, apenas por
decenas o por unidades.
La Policía hacía la vista gorda, y nadie
se lo reprochaba. Los Ministros del
Interior fueron interpelados por mil
motivos distintos -los homicidios, las

rapiñas, el contrabando, etc.- pero
nunca nadie los llamó a sala para
exigirles una campaña seria de
represión del aborto. Sólo una sociedad
hipócrita tolera ese estado de cosas:
una conducta frecuente, normas

penales que la castigan pero que no se
aplican realmente, y como resultado,
mujeres que deben enfrentar su drama
solas y en la clandestinidad. Con esa
situación terminó la ley de IVE.
Con respecto a la eutanasia, se insiste
con que no es un problema de libertad
porque la tentativa de suicidio no es
delito. Me pregunto qué libertad tiene
para poner fin a su vida un enfermo de
ELA, que ni siquiera puede sostener un
vaso de agua, si no es con ayuda de

Twitter sobre aborto y eutanasia: colorados distanciados
terceros. Y si se admite la ayuda de
terceros para que ponga fin a su vida
un enfermo terminal agobiado por el
sufrimiento incurable, ¿por qué no se
admite lo mismo para un veinteañero
angustiado porque perdió un examen?
Porque son, obviamente, dos
situaciones distintas.
Sabemos que la justicia exige tratar
igualmente lo que es igual, y
desigualmente lo que es desigual. Por
eso, admitir la eutanasia en los casos
de enfermedad incurable y sufrimiento
insoportable, no obliga racionalmente
a admitirla en otros casos en los que
esos rasgos no se den.
Aquí de lo que se trata es de respetar
la libertad de las personas para poner
fin a su propio sufrimiento, recurriendo
para ello a la ayuda de terceros si la
necesitan para morir sin dolor, sin
violencia y en paz.
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A fines de 1956 llega a Uruguay la
película «Semilla de la maldad» con
la banda sonora de Bill Haley y los
Cometas. «Rock around the clock»
Este hecho, la música del film,
movilizó a los jóvenes de la de la
época, que bailaron en los cines ante
la mirada sorpresiva y censora  de los
adultos.
Fue tan intensa la repercusión que se
organizó un concurso de baile que fue
ganado por la pareja integrada por Zulú
(si, Raúl Ciccocioppo Silva, el bailarín
de candombe) y su hermana. La

revista Mundo Uruguayo, una
publicación que marcó toda una época
de la vida de los uruguayos, censuró
esta competencia considerándola
poco menos que inmoral. (Esto está
muy bien documentado en el libro «De
las cuevas al Solís 1960-1975.
Cronología del rock en el Uruguay»
de Fernando Peláez).
Sé que esto puede resultar, hoy,
bastante gracioso. Ah… pero hoy es
hoy y ayer, fue ayer. Y es aquí donde
comienza la tarea del historiador. ¿Por
qué una parte importante de la
sociedad uruguaya reaccionó mal
ante esa forma nueva forma de baile?,
¿qué tenía de inmoral a sus ojos? No
se trataba solamente de los
movimientos de los cuerpos y las
contorsiones. De hecho,  rock and roll
en inglés significa «columpiar» y
«voltear». Había algo más profundo.
De alguna forma se intuyó que
comenzaban a producirse cambios
que afectaban a la cultura existente
en aquel Uruguay de mediados de la
década del cincuenta.
¿Qué tiene que ver la JUP en todo
esto? Mucho más de lo pensado. Esta
organización se fundó en el año 1970
– bastante después de la aparición
del rock en Uruguay – y en las páginas
de su periódico Nuevo Amanecer
mostró su explícito rechazo a esta
música a la que consideraba nociva
para la juventud. Al igual que el

movimiento hippie, los melenudos, el
amor libre o el uso de las drogas.
El pensamiento de derecha tiene una
notoria aversión por los cambios que
alteran un modo de vivir, «un estilo de
vida», que consideran proveniente de
los orígenes mismos de la nación y
que debe ser resguardado de «las
influencias foráneas». Este no es
juicio de valor. No digo que esta forma
de pensar sea positiva o negativa. Digo
sí, que existe. ¡Vaya que existe!
En la nota anterior, cuando me referí
al fallecimiento de Hugo Manini Ríos,

expresé textualmente que en «el
transcurso de los años conversamos
muchas veces y aprendí bastante
sobre el pensamiento de aquellos
sectores que no comulgan con la
izquierda y tienen una visión ideológica
basada en un fuerte patriotismo,
defensa de los valores morales
tradicionales y  las costumbres
telúricas».
Acá podría surgir una pregunta: ¿cuál
es exactamente el pensamiento de la
derecha uruguaya?. Por cierto no
solamente patriotismo, moralidad y
amor por el folklore.  Es mucho más
que eso. Pero hay otro problema.
¿Hay una derecha o en realidad, hay
varias derechas?. Por ejemplo: ¿por
qué la JUP combatió al sector de
Unidad y Reforma, y tuvo un especial
encono con Julio María Sanguinetti?
Coincidamos que Sanguinetti está
bastante alejado del pensamiento de
la izquierda.
En el plano cultural la JUP también
rechazó el candombe, como
manifestación cultural, pero no practicó
el racismo ni la xenofobia. Como se
observa, a la hora de las definiciones,
nada es tan fácil.
Creo que lo más interesante en esta
cuestión es ir a fondo y tratar de
comprender cuáles son  las raíces de
este pensamiento que tiene varias
bifurcaciones.

Hablemos de la derecha uruguaya
La  JUP y el rock and roll

Hace unos días, asistí en
representación del Partido Colorado a
la inauguración de una exposición
titulada «De ellas dos: la biblioteca de
Matilde Pacheco y Ana Amalia
Batlle». La verdad es que la Quinta
de Batlle, la casona de Piedras
Blancas donde vivió Don Pepe y posó
para el famosísimo retrato de la
escalinata, está bellamente
refaccionada, permitiéndonos recorrer
el hábitat de un hombre y una familia

que dejaron una marca indeleble en
la institucionalidad del país.
Hay una vieja frase que suele citarse,
para reafirmar el penoso machismo
que aún sobrevive en nuestra
sociedad. Es aquella de «detrás de
todo gran hombre hay una gran
mujer». Pero más que una
constatación, es una expresión de
deseo. Porque la verdad es que las
mujeres no estamos detrás de nadie,
y esto vale sobre todo refiriéndose a
Don Pepe Batlle, un precursor del
feminismo en los inolvidables
editoriales de El Día que firmaba con
el seudónimo «Laura».
Matilde y Ana Amalia son prueba de
esa preponderancia que Batlle
asignaba al rol de la mujer en la
sociedad. La biblioteca de ambas
revela la amplitud y diversidad de sus
influencias culturales y, al mismo
tiempo, permite reconstruir el mudo
testimonio del amor materno-filial que
se profesaban. Es fascinante mirarnos
hoy en el espejo de ese pasado,
confrontando nuestros desafíos
cotidianos con los de aquella mujer
de fortaleza sin par, doña Matilde, que
no solo enfrentó la pacatería de su
tiempo sino además debió sufrir la
desgarradora muerte de Ana Amalia
en plena juventud. Siempre activa,
siempre comprometida, junto al
hombre que diseñó este pequeño país
modelo y le dio la identidad
democrática y republicana que lo

Fátima BARRUTTA
Diputada PC Batllistas. Fue Edila en Montevideo.

Integra la Comisión Técnico Mixta del Frente Marítimo

Grandes mujeres
de ayer y hoy

distingue en el mundo. Y respecto a
su hija, cabe imaginar cuánto hubiera
avanzado la causa feminista en
Uruguay si ella no hubiese partido tan
joven. Tal vez se hubiera convertido en
una «Laura» real, que con su
preparación, inteligencia y el ejemplo
de sus padres, habría promovido
sustanciales cambios en la equidad de
género, aún más hondos que los que
siguió consagrando elbatllismo a lo
largo de todo el siglo XX.
En el mismo día en que pensaba en
estas cosas, me enteré del ascenso
político de una nueva líder de la política
italiana, la joven Elly Schlein, que ganó
inesperadamente las elecciones
internas del Partido Democrático (PD)
de ese país. Se trata de un partido de
izquierda que en su momento fue
derrotado en forma contundente por el
derechista «Hermanos de Italia»,
liderado por otra mujer, la actual
presidente del gabinete Giorgia Meloni.
Hay que tomar una dimensión cabal
de este cambio de época en la política
italiana.
Es un país de fuertes tradiciones
machistas, que supo entronizar
durante años a Silvio Berlusconi, el zar
de los medios cuyo comportamiento
hacia las mujeres alcanzó ribetes
hasta caricaturescos. Pues resulta que
ahora las dos figuras principales de la
política italiana lo son: el mayor o
menor extremismo ideológico de
ambas -en las antípodas una de la otra-
es algo que está en discusión. En lo
personal no veo a Meloni tan
ultraderechista como la pintan, ni a
Schlein tan radical de izquierda como
otros la describen. Veo sí a dos
mujeres que saben lo que quieren y
por lo que luchan. Fuertemente
enfrentadas -porque la condición
femenina nunca será promotora de
unanimidades- pero seguras de sí
mismas y de la justicia de sus
postulados.
No es casual que haya elegido
empezar esta nota con el recuerdo de
Matilde Pacheco y Ana Amalia Batlle.
Me parece interesante confrontar la
evolución desde un pasado de mujeres
inteligentes y sensibles, en una
sociedad que aún las relegaba al
ámbito doméstico, a este presente de
creciente protagonismo femenino en
los destinos de los países
democráticos del mundo.
Viendo la realidad italiana, la inolvidable
«Laura» creada por Don Pepe
estaría sonriendo.
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En un artículo titulado «Batlle los
motejó bien» en el diario Acción, el 6
de agosto de 1957, se sostenía: «(…)
…Pregunta «El País»: si empresistas
somos nosotros cuando queremos
defender la producción industrial con
cambios especiales, o son ellos, y
pretenden con esta supuesta diablura
dialéctica ponernos en dificultad, y
fácil es contestar a esos sabios que
el mote de «empresistas» se los puso
Batlle y no lo perderán nunca jamás,
por el hecho de estar al servicio de la
industria extranjera como partidarios
de ella o como abogados a sueldo.  Y
les recriminaba Batlle que este
sentimiento empresista o actitud
empresista, o interés empresista,
conspira contra el desarrollo del país.
Batlle levantaba fuertes barreras
aduaneras para defender la industria
nacional y ellos, los empresistas,
defendían el libre cambio, que era el
reclamo de los grandes capitales
industriales ingleses, bandera con  la
que se hicieron dueños del mundo. El
panorama hoy no ha cambiado (…)
porque siguen defendiendo las
industrias extranjeras…» En la etapa
final del denominado neo batllismo se
seguía defendiendo el trabajo nacional,
a costa de luchar contra la visión
profundamente liberal en lo económico
que se desarrollaba en las diferentes
visiones académicas de la época. La
visión del batllismo contra el Partido
Nacional, se sostenía en el debate de
la construcción permanente del país
modelo. Ayer y hoy el tema son las
empresas del Estado, el rol de las
mismas y el funcionamiento
económico que se desprende del
debate. Las empresas públicas
estatales son compañías propiedad del
Estado y que operan bajo su control
y supervisión. Estas empresas
pueden ser creadas para proporcionar
servicios públicos esenciales, como
la generación y distribución de
energía, el suministro de agua potable,
el transporte público, la gestión de
residuos, entre otros. La razón
principal para la existencia de
empresas públicas estatales es
asegurar que los servicios esenciales
sean accesibles para todos los
ciudadanos, sin importar su situación
socioeconómica. Además, estas
empresas también pueden
desempeñar un papel importante en
el desarrollo económico de un país,
al crear empleos y fomentar el
crecimiento de la industria y el
comercio. Sin embargo, la gestión de
empresas públicas estatales puede
ser un desafío para los gobiernos.
Estas empresas pueden estar sujetas
a problemas de burocracia y falta de

eficiencia, y en algunos casos pueden
ser objeto de corrupción y malversación
de fondos. Por lo tanto, es importante
que las empresas públicas estatales
sean gestionadas de manera
transparente y eficiente, con un
enfoque en la prestación de servicios
de calidad a la población. El futuro de
las empresas públicas estatales en
América Latina es incierto y depende
en gran medida de las políticas

gubernamentales y las condiciones
económicas de cada país. En general,
se espera que estas empresas sigan
desempeñando un papel importante en
la provisión de servicios públicos
esenciales y en la promoción del
desarrollo económico en la región. En
nuestro país es el claro ejemplo de un
estilo excepcional en la región. Sin
embargo, hay tendencias que sugieren
que las empresas públicas estatales en
América Latina enfrentarán desafíos en
el futuro cercano. Uno de los desafíos
es la presión fiscal y presupuestaria de
los gobiernos, que puede limitar la
capacidad de invertir en la
modernización y actualización de estas
empresas. También se ha observado

Volviendo a Luis Batlle
Empresas Públicas/rol del EstadoMiguel LAGROTTA

Profesor de Historia

una tendencia hacia la privatización de
algunas empresas públicas en la región,
lo que puede reducir aún más el papel
y la presencia de estas empresas en
la economía. Además, el surgimiento
de tecnologías disruptivas y la creciente
demanda de servicios digitales pueden
afectar la relevancia de algunas
empresas públicas estatales en
sectores como las telecomunicaciones
y los medios de comunicación. A pesar

de estos desafíos, algunas empresas
públicas estatales en América Latina
han sido capaces de mantener una
posición sólida y adaptarse a las
cambiantes condiciones del mercado.
Por ejemplo, algunas empresas
estatales en el sector energético han
adoptado tecnologías limpias y han sido
líderes en la transición hacia fuentes
de energía renovable. Nuestro país
alcanzó el 95% de energías renovables.
Uruguay ha tenido un gran desarrollo
de empresas públicas estatales en el
pasado y algunas de ellas han sido muy
exitosas, como la empresa de
telecomunicaciones Antel y la compañía
de generación de energía UTE. Estas
empresas han sido importantes para el

desarrollo del país y para la provisión
de servicios públicos de calidad. El
gobierno uruguayo, con rotación de
partidos incluido ha mantenido su
compromiso con la propiedad estatal
de ciertas empresas clave y ha
seguido invirtiendo en ellas para
mejorar su desempeño y adaptarse a
los cambios del mercado. Por ejemplo,
recientemente se ha aprobado un plan
para la modernización de la empresa

de ferrocarriles estatal AFE, con el
objetivo de mejorar la conectividad y
el transporte de carga en el país.
En conclusión, el Uruguay batllista ha
tenido éxito en el pasado en el
desarrollo de empresas públicas
estatales y  algunas empresas
estatales clave que son importantes
para la economía del país hoy y para
el futuro.
Ver: Rompani, S. Luis Batlle.
Pensamiento y Acción. Tomo II. Pp.
209-214, Alfa. Montevideo 1965
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Claudio RAMA
Economista. (Dr. ED; Dr. DER.)

Fue Director del Instituto del Libro,
Vicepresidente del SODRE y ex Director UNESCO - IESALC.

En el contexto de la innovación
tecnológica de la inteligencia artificial,
los docentes se deberán transformar
en guías, mentores o coach de los
estudiantes para facil itar los
aprendizajes.
Con la irrupción de recursos del
aprendizaje como las plataformas, la
programación informática educativa,
los recursos didácticos digitales
individualizados y los bot (aféresis de

robot) acompañados de inteligencia
artificial para procesar contenidos y
estructurados como chat para a la vez
ir aprendiendo, los docentes deberán
pasar a cumplir funciones más
creativas, de planificación de los
aprendizajes, de asistencia
individualizada tutorial o de curadores
e integradores de los recursos de
aprendizaje.
Con los buscadores tradicionales que
a través de Internet o de redes
cerradas recorren los diversos sitios
automáticamente recopilando
información, y especialmente con los
nuevos buscadores además
apoyados en IA, que en forma de
bots–chat con programación
informática y capacidad de aprender
de la interacción con las personas,
estamos frente a un cambio radical
en las formas de acceder, procesar y
seleccionar la información.
Ya antes de la irrupción de la IA,
Google o W ikipedia se han
transformado en fundamentales en las

tareas docentes y permiten a los
estudiantes tener más información que
los docentes. El Google Academics
incluso permite realizar la evaluación de
los impactos de la producción
académica en forma más eficiente.
La programación informática ha tomado
el protagonismo en la enseñanza, y a
medida que continúan mejorando los
algoritmos de respuesta y análisis, con
interlocutores disponibles on-demand

para entregar los contenidos adaptados
más oportunos requeridos por las
personas en sus trayectorias
personales de aprendizaje, la educación
estará asociada completamente a la
articulación de los docentes con estás
tecnologías.
Con ello se transformarán en tutores
para que los estudiantes puedan
adquirir aprendizajes y tener recorridos
con mayores oportunidades. La
programación, como creación
intelectual, y mucho más con IA, será
la herramienta de uso más útil e
importante de los docentes al aportar
una superior capacidad de selección,
depuración, jerarquización y
organización de la información.
Son transformaciones digitales, que
más allá del enorme impacto, y que aún
están en fases preliminares, serán cada
día más operativas, eficientes y
precisas en el suministro de
respuestas, tanto a estudiantes,
docentes como a profesionales y
organizaciones que estarán más

apoyados en éstos sistemas de
información. Todos tienden a compartir
que la IA será incluso una ruptura y que
abre una nueva fase en la
transformación digital y en el cambio
de los roles docentes en la tarea de
orientar, motivar e inspirar a los
estudiantes.
No estamos frente a una sustitución de
los docentes por la IA y Bots, sino una
nueva simbiosis entre hombres y

máquinas; docentes y recursos de
aprendizaje; ciencia y personas, que
permitirá gestionar mejor el enorme y
creciente volumen de conocimientos y
de demandas de aprendizajes. Si en
otros tiempos la dupla fue el docente
con el aula, los libros de texto o guías
didácticas, o incluso los simulares, hoy
el trabajo de enseñar estará articulado
además a los aportes que permite la
inteligencia artificial de los bots y las
plataformas interactivas adaptativas.
Así, más allá que la IA transformará los
trabajos y el tipo de tarea de casi todos
los profesionales, y con ello también la
tarea de enseñar, el avance de estas
nuevas líneas de la programación debe
derivar en transformaciones en los
perfi les curriculares y en las
competencias de los egresados para
insertarse a los nuevos entornos
laborales en rápida transición.
Todos los profesionales
dominantemente realizan diagnósticos
sobre los cuales dan respuestas,
diseños o soluciones, los cuales se

Los docentes
y la inteligencia artificial

realizan gracias a sistemas de
información digitales que permiten
procesar altos niveles de datos y con
ello diagnósticos más científicos y
precisos, y con ello obviamente de
mejores respuestas a los problemas.
La acción de un médico respecto a
una patología, o la respuesta de un
arquitecto respecto a un diseño o un
ingeniero sobre una obra, sólo son
posibles con precisión y calidad con

el uso de hardware y software cada
vez más complejos que generan y
procesan los datos e informaciones
necesarias. La Inteligencia Artificial
cambiará la forma de los diagnósticos
y las tareas profesionales se
transformarán.
Más allá de desaparecer y cambiar
muchas de las tareas y profesiones,
hay un incremento de las
competencias requeridas para trabajar
con la IA. Este es el cambio radical a
introducir en la enseñanza y en las
competencias de todos los
profesionales incluyendo sin duda los
docentes. La educación deberá
centrarse para prepararse a las
personas a actuar en el nuevo entorno
laboral que serán de uso intensivo de
mecanismos de «machine learning»
y de inteligencia artificial en la
interacción entre los hombres.
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Leonardo GUZMÁN
Abogado. Periodista. Fue Ministro de
Educación y Cultura. FUENTE: diario El País

A raíz de la investigación de los
hechos ocurridos en el Balneario La
Paloma, en los que un joven recibió
un balazo que lo dejó parapléjico y que
involucran al actual Senador de la
Republica Charles Carrera, cuando por
entonces desempeñaba una alta
jerarquía en el Ministerio del Interior
dirigido por el fallecido Bonomi, han
salido a luz decisiones que muestran
la impunidad con que se manejaban
estos funcionarios, en desmedro de

los intereses públicos que debían
proteger. Y aunque no se llegara a
probar quién fue el autor del disparo,
ni se llegue a encontrar el arma de
fuego con la que se causó tremendo
daño, es inadmisible que se hayan
falsificado documentos para que fuera
atendido en el Hospital Policial, ni
menos admitir el pago en tickets de
alimentación que se le brindaron por
cuatro años al lesionado, «por
solidaridad», hasta que ya no se pudo
seguir tapando la situación. El actual
Senador ha sido claramente
responsable de esos abusos
cometidos desde el cargo jerárquico
que detentaba entonces, y no podrá
alegar que se pretende es afectar su
imagen por «razones políticas».
Existió un inaceptable manejo de los
recursos públicos, sin que se justifique
en modo alguno, tal conducta. Pues
tanto él, como quien detentaba la
dirección de Asuntos Internos del
Ministerio en cuestión, conocían
perfectamente que ninguna norma les
permitía actuar como lo hicieron. Hasta
les instaron a que formularan pleito
contra el mismo Estado, que debían
defender: inadmisible y vergonzoso. A
esta sucesión de desaciertos
intencionados, debemos agregar que
también la pareja del funcionario

Carrera se atendió más de cuarenta
veces en el mismo Hospital Policial,
sin tener derecho a ello, sólo se sirvió
de ese servicio, por su vínculo
personalísimo con el abusivo jerarca.
Pero esto no es todo (no debemos
perder la capacidad de asombro) las
últimas declaraciones que se hicieron
públicas, también vinculan a la
Representante Nacional, Susana
Pereyra -por entonces esposa del
Ministro Bonomi- con una privilegiada

atención en el mismo nosocomio
público, cuando no le correspondía
atenderse en ese servicio ya que no
reunía la calidad de funcionaria
policial. Sin embargo y con total
desparpajo, supo utilizar en su
beneficio y en perjuicio del erario
público de esa atención médica.
Quizá haya sido por lo «magro» de
sus ingresos como
legisladora…desde donde también
usaba y abusaba de su condición
personal, para intervenir en el traslado
de presos, según le solicitaran sus
familiares y amigos. Hasta cuando  la
ciudadanía tiene que soportar estas
conductas? Ha habido un claro uso y
abuso de la función pública en evidente
perjuicio de los intereses nacionales.
Se han servido del cargo público y del
poder que supieron detentar o que
detentan, para enriquecerse en forma
ilícita y beneficiarse personalmente…
y con total «cara de nada», siguen
utilizando sus fueros, para eludir
responsabilidades. Debiera llegarse
hasta las últimas consecuencias para
imputar las correspondientes
responsabilidades de una buena vez,
habiendo quedado de manifiesto la
total deslealtad institucional en su
proceder. Ciertamente, inadmisible.

Inaceptable uso y abuso
de la función pública

El 31 de marzo de 1933 Gabriel Terra
disolvió el Consejo Nacional de
Administración y el Parlamento. Y en
el Cuartel de Bomberos instauró su
dictadura. Desde esa jornada, El País,
El Día y El Plata dejaban espacios
vacíos para marcar que la censura
había tachado textos y así luchar por
la libertad. Baltasar Brum se inmoló.

Había sido Ministro del Interior y de
Relaciones Exteriores. Había sido uno
de los ocho redactores de la
Constitución de 1918.
Con 35 años se consagró Presidente
de la República: el 1º de marzo de
1919 asumió en el Paraninfo de la
Universidad y el último día de su
cuadrienio -28 de febrero de 1923-
inauguró la estatua de Artigas en la
Plaza Independencia. Desde 1929, y
por el plazo de 6 años, era Consejero
Nacional de Administración.
Cuando frisaba en los 50 años, se
enfrentó con la quiebra de los valores
y las instituciones que había
idealizado desde su cuna artiguense
y su liceo salteño.
En la mañana de hace hoy
precisamente 90 años, rechazó en
armas el intento de arrestarlo. Deliberó
todo el día, con madre, esposa y
amigos presentes. Manejó
alternativas: entregarse a la dictadura,
irse al exilio, resistir matando o resistir
muriendo. Al atardecer, decidió por
esta última, encarnando el mandato
de los Treinta y Tres: Libertad o

Muerte. Brum simbolizaba al
Batllismo de generación nueva, que
se enamoró de la filosofía krausista,
nítida en sus principios, liberal en el
alma, fraternal en el propósito. Pero
su inmolación trasciende al Partido
Colorado y a todos los lemas, porque
no fue un acto de militancia sino una
resolución de entrega a la identidad
republicana.
El suicidio de Brum mostró a un
estoico, que colocó sobre sus
hombros el destino de su pueblo y lo
asumió como propio. La capacidad de
darse sin condiciones a ideales, a
sentimientos generosos o a principios
nobles pertenece a una región de
nuestro palpitar que hoy se nombra y
se enseña poco. Se llama espíritu:
insufló a los grandes en las proezas
históricas y en la intimidad de las
luchas personalísimas.
De aquel Batllismo de Brum al de hoy,
bajo los puentes ha corrido agua y
sobre los puentes ha corrido vida.El
Partido Colorado ha dejado de usar
su apellido secular: Batllismo. Eso a
muchos nos duele por la doctrina que
se deja ir. Pero mucho más fuerte que
ese dolor es la comprobación de que
hoy hay hambre de concordia y
profundidad, de modo que, tras las
luchas, volvamos a tener batallas de
ideas para que seamos un pueblo
inspirado por el ideal de justicia y no
encharcado en guerras de clases.
Cinco años antes del golpe terrista,
González Conzi y Giudici habían
definido: «el Batllismo considera que
el pensamiento humano crea,
modifica y extingue los hechos
sociales». Noventa años después de
la transfiguración de Brum, la
necesidad de rescatar el espíritu y la
función de pensar es de orden público.
En diáspora o en refugios de
entrecasa, somos muchos los que -
desde todos los partidos- sentimos
que el ideal de constituirnos en
personas libres dentro de una
sociedad ordenada y justa no está
arrumbado en un callejón de sueños
muertos. Por fanatismo, mañana
habrá clásico sin hinchada contraria.
Por caída de la temática pública, en
vez de idearios hoy se ventean
procacidades.
¡Si deberemos rescatar lo que Brum
nos enseñó! ¡No murió en vano!

A 90 años de Brum
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La concepción de Seguridad Pública
de la LUC, como dice el Dr. Zubia, se
ha ido desvirtuando, ha habido un
viraje acercándose a los conceptos
del FA.
 La organización policial fue objeto de
cambios y transformaciones que van
desde la organización interna a la
interrelación entre las unidades
policiales.
Todo alineado a los cambios
programados en materia procesal
penal.
Se prometieron reacomodos que no
se concretan.
Sobre las cárceles la mayoría de las
autoridades legislativas y  personas
en general opinan que los presos
deben trabajar y/o estudiar.
Que las cárceles deben salir del
Ministerio del Interior, como un
servicio descentralizado y algunos
plantean como parte de un Ministerio
de Justicia
Todo un mundo de sueños mesclados
con ambiciones personales. Es un
gran coto de gastos del Estado y
aunque no lo parezca también de
poder.
Manejo de libertades y de mucho
dinero.
Considero que no puede salir de la
órbita del Ministerio del Interior.
Porque el crimen por lo general y en
Uruguay en particular esta
interrelacionado con la interna de los
establecimientos carcelarios y para
neutralizar o reducir delitos debe
haber fluidez de comunicaciones.
Policía e Institutos penales o CNR son
instituciones históricamente
hermanadas y al depender
jerárquicamente de la misma
autoridad se facilitan intercambios de
información.
Esto permite complementar acciones
para neutralizar o reprimir delitos.
Trabajo y estudio, reducción de
condenas, prepararse para
reinserción en sociedad.
En la realidad actual y futuro cercano
una utopía.
Un reciente informe de Amnistía
Internacional advirtió que en Uruguay
las condiciones penitenciarias  son
inhumanas causadas por cifras de
encarcelamiento sin precedentes.
Hay prioridades al trabajo y estudio
que imposibilitan cualquier proyecto.
Para cualquier acción educadora se
deben poseer los medios y fortalezas
en ambientes de seguridad y orden.
Planes e ideas hay, pero siempre se
van emparchando ante carencias
básicas. Los recursos humanos se
agotan.
Faltan espacios, seguridad y recursos
humanos y materiales.
Visualicemos la realidad.
Cada individuo es diferente de otro y
ello condiciona.
Ocurre en libertad. Capacidades
intelectuales, medios económicos,
apoyos de familiares y afectos,

aspectos sanitarios, fortalezas y
debilidades, entorno, vínculos y
voluntad
Con presos ocurre los mismo, sumado
a que no puede escapar del sistema
Los hay jóvenes, maduros, ancianos.
Gordos, flacos, robustos, escuálidos,
desnutridos, enfermos.
Analfabetos, con primaria sin terminar,
terminada, secundaria y también
universitarios.
Con o sin  familia, con o sin hijos. Con
apoyos familiares, de amigos.
Con poder económico, con ingresos
económicos o indigentes.
Con diferente tiempo a cumplir de
prisión, con amigos, conocidos u
enemigos adentro de la cárcel o en el
exterior. Algunos exteriorizan sus
problemas, otros los esconden.
Y por lo general deforman verdades
buscando mejor trato o atención
especial.
Por eso es tan importante el diagnóstico
y seguimiento de los técnicos
profesionales.
 Como encasillar a cada uno. Por lo
general piden trabajo para salir del
hacinamiento y evitar ser involucrado en
actividades ilegales.
Esas salidas laborales tienen costos y
obligaciones con el poder paralelo de
los capos y clanes criminales.
Se complementa con tráfico,
mandados, hacerse de cortes y armas
carcelarias, pasar y recibir mensajes,
verse con cómplices u amigos.
Saber de ingresos y libertades, noticias
del exterior.
La oferta de trabajo carcelario es por
demás rudimentaria; alcanza para
pocos en carpintería, panadería,
construcción, herrería, pintura y alguna
artesanía.
Son muy pocos quienes adquieren
conocimientos y habilidades de
aplicación en el exterior.
Como se busca rendimiento por lo
general se seleccionan a quienes ya
poseen conocimientos del oficio.
Otras tareas que no requieren ningún
conocimiento como fajina, repartir el
rancho, corte de pasto u acarrear
abastecimientos, mobiliario las cubren
los presos más antiguos que
seleccionan sus ayudantes.
 Plantar y cosechar legumbres es
habitual en pequeñas comunidades

carcelarias, no en estos monstruos
edilicios.
Salvo esporádicos emprendimientos.
Pero todas esas actividades requieren
de traslados, por lo tanto de custodias.
De ida, vuelta y permanencia. No hay
personal.
En una cárcel como COMCAR con más
de 4000 presos para cuantos se podrá
dar trabajo. A 500, 600, mil. No mueve
la aguja.
El tema de estudios es algo similar.
El mayor éxito o fracaso de la
enseñanza a analfabetos depende y
está condicionado a la voluntad de los
reclusos, hay quienes no aceptan su
ignorancia y la rechazan.
Es difícil uniformizar y desarrollar
eficazmente proyectos educativos para
grandes contingentes, requiere de
acondicionar espacios para individuos
o grupos y de un importante número de
técnicos maestros y pedagogos.
Se apunta a oficios pero el interés y
las preferencias son tan variados como
lo es en la vida en sociedad.
El estudio es un acto individual que
requiere de personal que controle,
oriente, guie y gestione material de
lectura y estudio.
Que expida certificados y/o realice
coordinaciones  para exámenes u
evaluaciones.
Lo del estudio es una aspiración
posible pero no en esta situación de
hacinamiento.
La Udelar ha implementado un sistema
de tutorías para unos pocos presos que
cursan carreras universitarias, muy
costoso.
Genera aplausos y crít icas. Se
merecen estos beneficios cuando hay
tantos honestos necesitados de lo
mismo.
¿Qué posibilidades existen de mejorar
la vida carcelaria?
 Es cuestión de voluntad de los poderes
públicos, de dinero y de buena gestión.
A este gobierno le queda una rendición
de cuentas, después la canilla de
recursos se cierra. El hacinamiento y
sus impedimentos. ¿Qué hacer?
Deben construirse más cárceles para
poblaciones que no sobrepasen a las
500 personas; en lugares de fácil
acceso pero lejos de los centros
poblados. Se debe intentar evitar la
contaminación de las cercanías con

asentamientos de familiares y amigos.
Yo desde mucho tiempo propongo
cárceles con celdas individuales,
patios comunes de poca capacidad,
centrales de monitoreo y control de
cámaras de vigilancia. Menos tiempo
de vínculo directo entre custodia y
presos. Guardia en sistema de reten
interno permanente.
Locutorios para la atención
profesional, y todos los espacios
propios de recepción de visita, entrega
de paquetes. Salones de estudio
común.
Y por supuesto un régimen progresivo
de libertades, movilidad y
desplazamiento interno. Ese fue el
proyecto original del COMCAR.
No todas las cárceles deben poseer
un régimen similar. Unas más
cerradas, otras más abiertas. La
diferencia contiene y estimula.
Hace a las oportunidades. Recuperar
a todos imposible, intentarlo es la
misión. Los traslados para mejorar o
para retroceder hacen a la disciplina.
Toda cárcel debe reservarse celdas
ociosas para brindar protección,
aplicar sanciones, o
incomunicaciones dispuestas por la
autoridad competente.
Contratar un importante número de
policías penitenciarios, que son
quienes viven la presión interna de la
cárcel y son moldeados para la
diversidad de tareas que allí se
realizan. Varios cientos, talvez más
del millar.
No se requiere grandes
conocimientos teóricos, sino
sagacidad, valentía y capacidad de
resolución y aplicar los diferentes
protocolos.
Contratar un importante número de
profesionales técnicos para todas y
cada una de las tareas a desarrollar.
Profesionales de la educación,
medicina, derecho, sicología,
asistencia social etc, etc.
Estas mega cárceles actuales deben
ser reducidas de ocupantes y
adecuadas para otras finalidades.
Tomando de ejemplo el COMCAR.
Crear un centro o área de internación
hospitalaria de presos, no
necesariamente un gran hospital, sino
un centro de recuperación por ejemplo
de quien haya sido objeto de una
intervención quirúrgica.
Sin romper celdas, acondicionándolas.
Ello libera un gran número de policías
afectados a custodias.
Un módulo podría ser utilizado para
concentrar áreas de estudio. Sería un
gran estímulo para muchos presos.
Todo con muchas cámaras y mucha
tecnología.
Si hay éxito en políticas carcelarias,
baja la criminalidad y por ende mejora
la calidad de vida de nuestra sociedad.
Menos violencia en las cárceles,
menos violencia en las calles.

Amnistía Internacional y las cárceles

Hay que mejorar
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Con la participación de 62 líderes, y
«lideresas» «progresistas» – debería
decirse «líderosos, lideresas, y
lidereses», además de «progresistos,
progresistas, y progresistes» … ¿no?,
¿o los gays y lesbianas no cuentan?...
¿están discriminando?... ¡tontera
desde el desayuno hasta el mediodía,
y después del almuerzo, por el resto
del día! – se llevó a cabo el encuentro
internacional en respaldo a la
vicepresidente argentina Cristina
Fernández (frente a la «persecución
político – judicial que ha sido víctima,
a raíz de la reciente condena») – ¡pobre
angelita de diosa! -, dentro de la reunión
del «III Foro Mundial de Derechos
Humanos». Entre las figuras se
destacaron los expresidentes, Evo
Morales (Bolivia), Rafael Correa
(Ecuador), Ernesto Samper (Colombia
– además de fundador del «Grupo de
Puebla») -, como asimismo José Luis
Rodríguez Zapatero (España),
acompañado del jurista español
Baltasar Garzón, junto a otras figuras
«ejemplares», y por supuesto Enríquez
Ominami, en calidad de coordinador.
«Voluntad Popular y Democracia; del
Partido Militar al Judicial, las
amenazas a la democracia», así se
denomina el extenso fatigoso título
como punto de largada al enfoque
ultraizquierdista, comunista, chavista,
kirchnerista, desarrollado en el
«Centro Cultural Kirchner», teniendo
la frutilla en la torta y a modo de
clausura del encuentro, con la
presentación del libro «Objetivo:
Cristina – El lawfare contra la
democracia argentina» – hasta
palabritas inglesas…¡qué mal gusto en
tiempo de «Malvinas»! -, panfleto de
publicación conjunta de la «Escuela
de Estudios Latinoamericanos y
Globales», «Grupo Puebla», «Consejo
Latinoamericano de Justicia y
Democracia», y «Centro Estratégico
Latinoamericano de Geopolítica».

El «Grupo de Puebla»

Es un foro político - fundado en 2019
en la ciudad mexicana de Puebla - de
posición ultraizquierda, socialismo,
progresismo, latinoamericanismo,
integrado por presidentes,
expresidentes, y referentes políticos
de 17 países del continente, como
también de España y Portugal.
Uno de los objetivos del «Grupo de
Puebla» es hacer contrapeso al
«Grupo de Lima» – condenó la ruptura
del orden democrático en Venezuela,
violación sistemática de derechos
humanos, persecución política, presos
políticos, y apoyó al «Mercosur» para
suspender a Venezuela en aplicación
del «Protocolo de Ushuaia», sobre
«Compromiso Democrático» -, e
imponer gobiernos «progresistas», o
de lo contrario buscar la mayor
desestabilización en los países.

Asimismo, el «Grupo de Puebla» tiene
entre sus múltiples objetivos, defender
la revolución bolivariana de Maduro,
inmolar al macrismo, que Alberto
Fernández sea el líder de dicho grupo,
y quitar del medio al Secretario General
de la «Organización de Estados
Americanos» (OEA), Luis Almagro.
El grupo, que denuncia la violencia
política por razones de género, ha
apartado a las mujeres de los espacios

de poder, pero resalta
permanentemente que, España, es un
país donde nunca, jamás, se dio
oportunidad política a las mujeres, para
poder ser «lideresas».
 Pero, claro, en buena medida por
ignorantes, se olvidaron de Isabel La
Católica – sin lugar a dudas tenía más
poder que don Fernando II -, que instaló
en 1478 el «modelo» de la Santa
Inquisición, persiguiendo, combatiendo,
encarcelando, torturando y matando, a
hombres y mujeres realizando prácticas
judaizantes de los judeoconversos.
Indudablemente, un «avant – premiere»
de los campos de concentración del
dictador ruso Iósif Stalin, luego,
«perfeccionado» por el nazismo, y que,
el terrorista «Che» – entusiasta
comunista, pensador sin brillo, necio
panfletario, hombre lleno de odio,
racista empedernido («los negros, esos
magníficos ejemplares de raza africana
manteniendo su pureza racial gracias
al poco apego que le tienen al baño»),
jugador compulsivo de golf, tenis, y
rugby (al mejor estilo burgués) -,
engendro siniestro, «redondeara la idea
de limpieza» al mando de «La Cabaña»,
campo de exterminio para quienes no
apoyaban el régimen, católicos, y
homosexuales («esos viciosos
repugnantes degenerados que deben
ser castigados y confinados a campos
de concentración socialista, para ser
reeducados»).

Los protagonistas

Uno de los participantes fue Rafael
Correa, expresidente de Ecuador, quien
expresara «total respaldo a una mujer
extraordinaria como Cristina
Fernández», y destacó la «integridad
de Alberto Fernández, como asimismo
sus valores morales y principios
éticos».
Hablando de virtudes; es oportuno
recordar que, el «Tribunal de Ecuador»

declaró a Correa, culpable de delito de
cohecho - sentenciándolo a ocho años
de prisión - en el marco de la causa
«Sobornos 2012 – 2016» ligada a la
campaña «Odebrech», al liderar desde
el Ejecutivo (chavista – comunista) un
institucionalizado sistema de
corrupción, y una red conformada por
altos funcionarios de gobierno.
Dicho «Tribunal», además de
suspenderle los derechos políticos
durante 25 años, la legislación
ecuatoriana determina que, la infracción
por cohecho no prescribe, y los
acusados, estando aún ausentes,
pueden ser igualmente juzgados.
Rafael Correa, que escapara de
Ecuador, residiendo cómodamente en
Bélgica, ha tenido la prepotencia de
amenazar, resaltando: «¡cuando
regrese, pónganse a rezar!»
¡Qué «ejemplo»! ¿verdad?
¡Patético, don Rafa… patético!
Otro de los participantes «consulares»,
el expresidente español José Luis
Rodríguez Zapatero – el peor gestor
económico que tuviera España -,
«equilibrador» para la conjunción
ideológica chavista, comunista,
marxista, quien realizara un llamado a
China y a la Unión Europea para lograr
una alianza a efectos de desestabilizar
a los Estados Unidos, es uno de los
más intensos fanáticos en busca de
desmantelar los gobiernos derechistas,
y coquetea incansablemente con
Maduro, organizando una nueva
dinámica política internacional a efectos
de reactivar «principios fundamentales»
socialistas, como así también estimular
a grupos narcotraficantes.
Por su parte, el expresidente
colombiano y fundador del «Grupo de
Puebla», Ernesto Samper, manifestó:
el bloque debe ampliarse, retomando
las banderas socialistas y progresistas,
en América Latina.
Samper, señaló respaldar a Cristina
Fernández: «ha sido víctima, como Lula,
Rafael Correa, y Evo Morales, de
ataques judiciales».
También estuvo el expresidente
uruguayo José Mujica, quien, antes de
ingresar a la segunda jornada del «III
Foro de Derechos Humanos» – donde
diera un discurso Cristina Fernández -,
manifestó: «la Justicia está lejos de ser
objetiva», refiriéndose a la «persecución
judicial respecto a la vicepresidente
argentina». Posteriormente, Mujica,
agregó: «yo, tengo una angustia en
toda América Latina… necesitamos
recuperar un poco la confianza en la
Justicia».
Don «Pepe» …  por casa… ¿cómo
andamos?
El presidente argentino Alberto
Fernández, instó a ponerse de acuerdo,
por la necesidad de construir un bloque
regional fuerte como mecanismo de
autodefensa, y confirmó al «Grupo de
Puebla» el reingreso de Argentina a la
«UNASUR» («Unión de Naciones

Suramericanas»), para «revitalizar y
reactivar los derechos y obligaciones
de Argentina, ante ese organismo».
A modo de memoria; la «UNASUR»
surgió en 2008, con la firma del
«Tratado Constitutivo de Unasur»,
entrando en vigor en 2011.
En 2018, Argentina, Brasil, Chile,
Colombia, Paraguay, y Perú,
suspendieron su participación debido
a «no tener resultados concretos que
garantizaran el funcionamiento».
Posteriormente, en 2020, se desligó
Uruguay.
Finalmente, Cristina Fernández habló
en el marco del «Foro Mundial de
Derechos Humanos», diciendo entre
otras cosas: «las sentencias se
escriben en los medios de
comunicación, y después un fiscal, o
un juez, suscribe la acusación, o la
sentencia».
Por último, puso énfasis al decir: «soy
hija del modelo social ascendente. El
partido militar en el 76/ interrumpió un
modelo de participación, y sobre todo,
al peronismo, que era la movilidad
social ascendente», para terminar
«evangelizando» la figura de Perón.
Doña Cristina, ha tenido juicios por
«causas de corrupción sobre
concesiones irregulares en más de
cincuenta obras públicas viales en la
provincia de Santa Cruz, por la suma
de unos mil millones de dólares, al
grupo Austral». En su momento, la
Fiscalía la señaló como «jefa de la
asociación delictiva que se apoderó
de fondos públicos».
Los juicios a la alterada Cris, son
muchos; gran parte del pueblo
argentino, particularmente fanatizado,
se olvidó del atropello a la Ley, la
moral, y la honradez, de esa mujer
cuyo veneno interior acelera aún más
el paso del tiempo por más que su
cuello soporte una cargada y
abundante «pedrería» tapando su
vulgar fachada.
Por último, esa pobre decadente
fantasmagórica señora, con su
cháchara descafeinada, grosería y
gordura con colesterol malo, señaló
la necesidad de buscar una «Nueva
Argentina», y defender la democracia
en memoria de Perón.
Estaba pensando… don Domingo -
apoyó la dictadura de Francisco
Franco (tan odiado por los
«progresistas»), como así también de
su amigo Benito Mussolini –, tiene
entre sus «frases célebres»: «hasta
ahora, he empleado la persuasión,
pero en adelante emplearé la
represión, y quiera Dios que las
circunstancias no me lleven a emplear
las penas más terribles. Aquí, no hay
ninguna libertad política… en eso,
somos tiranos, dictadores».
¿Quedó, claro?

«Grupo de Puebla»

CFK y la revolución bolivariana
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En el top tres de la l ista se
encuentran los más recientes
colapsos del Silicon Valley Bank y el
Signature Bank, que se dieron en
marzo
La Fed ve una inminente crisis
crediticia debido al colapso del
Silicon Valley Bank
El colapso del Silicon Valley Bank
dejó consecuencias que se están

extendiendo por el mundo. Los
temores de contagio llegaron a
diferentes países como Canadá,
India, China y Alemania. El Deutsche
Bank, por ejemplo, cayó en bolsa y
agudizó la crisis del sector financiero
global.
Y es que en el cierre de esta semana
la Fed ya anunció una inminente
crisis crediticia debido a colapso del
SVB, y aunque estos fenómenos
suelen ser compañeros frecuentes en
épocas de recesión, no siempre
tienen los mismos efectos.
Pero esta no es la primera vez en las
últimas dos décadas que existe una
crisis financiera. Según los datos de
la Federal Deposit Insurance
Corporation (Fdic), desde 2001 ha
habido 563 quiebras bancarias, que
se impulsaron a viento de popa con
la burbuja inmobiliaria que reventó en
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Las mayores quiebras
de bancos estadounidenses

2008. Cuando se revisan las quiebras
bancarias más grandes en EE.UU. en
los últimos 20 años, en el top tres de
esos colapsos están dos entidades que
durante este mes se derrumbaron de
manera inminente: el Silicon Valley
Bank y el Signature Bank.
Mientras que el SVB es la segunda
entidad financiera con el mayor colapso
en la historia de EE.UU., Signature

Bank completa el podio, solo superados
por el Washington Mutual Bank
(WaMu).
¿De cuánto fueron dichos colapsos? El
ranking es liderado por el WaMu, que
en septiembre de 2008 tenía en
depósitos aproximadamente
US$188.000 millones y en activos cerca
de US$307.000 millones.
El WaMu era el mayor banco comercial
de EE.UU. y fue golpeado por la crisis
crediticia y del mercado de vivienda,
que se relacionó con las pérdidas
causadas por la deuda hipotecaria.
Finalmente fue vendido a JPMorgan
Chase por US$1.900 millones.
Esa burbuja inmobiliaria se originó por
las millonarias pérdidas que reportaron
los bancos entre 2007 y 2008 por las
hipotecas de alto riesgo, lo que originó
una avalancha de colapsos. Esas
entidades tenían como garantía dichas

hipotecas, también conocidas como
subprime, y no pudieron controlar la
crisis a finales de esa década.
En el caso del SVB, que ocupa el
segundo lugar en el listado, los
depósitos rondaban US$175.400
millones y US$209.000 millones en
activos. Este banco tenía un nicho de
nuevas empresas tecnológicas
respaldas por otras grandes compañías.

La tercera entidad es el Signature Bank,
que fue incautado por el gobierno
estadounidense el domingo 18 de
marzo después de que los depositantes
huyeran tras no proporcionar datos
confiables y consistentes, tenía cerca
de US$88.600 millones en depósitos y
US$110.400 millones en activos.
«La decisión de tomar posesión del
banco y entregárselo a la Fdic se basó
en el estado actual del banco y su
capacidad para hacer negocios de
manera segura y sólida el lunes», dijo
el martes el Departamento de Servicios
Financieros de EE.UU. en un
comunicado.
Otra entidad que anunció el cierre de
operaciones, aunque no se encuentra
en el ranking, fue Silvergate Capital, un
banco que devolverá activos a los
depositantes y que estaba expuesto por
su relación con el mercado cripto, ya

que trabajaba con empresas
criptográficas de alto riesgo.
Para prevenir el riesgo de contagio, los
reguladores bancarios del país
norteamericano dieron acceso
completo a los fondos de todos los
depositantes de SVB y Signature
Bank.
El cuarto banco de este ranking es el
Colonial Bank, que entró en colapso

en agosto de 2009, cuando tenía
US$20.000 millones en depósitos y
US$25.000 millones en activos. Otra
entidad financiera a la que le pegó la
burbuja inmobiliaria.
Finalmente, el top cinco lo completa
el IndyMac Bank, que se especializó
en hipotecas de alto riesgo, es decir,
préstamos otorgados a personas con
buenos puntajes crediticios, pero sin
ingresos ni activos comprobados, tenía
US$19.100 millones en depósitos y
US$32.000 millones en activos.


